

# Remerciements finals

[Imprimer](#)

[Imprimer](#)

amenti finali, al tavolo i Metropoliti Elpidofòros di Bursa, Paul di Aleppo e Ilarione di Volokolamsk

Bose, 10 septembre, 2011

XIXe Colloque œcuménique international

ENZO BIANCHI

Je tiens à rappeler que nos Colloques ont reçu, dès le début, la bénédiction du Patriarcat œcuménique et du Patriarcat de Moscou

---

## **XIXe Colloque œcuménique international de spiritualité orthodoxe**

*Bose, mercredi 7 - Samedi, 10 Septembre, 2011*

*en collaboration avec les Eglises orthodoxes*

LA PAROLE DE DIEU

DANS LA VIE SPIRITUELLE

Pour conclure ces journées, je voudrais seulement dire un grand merci au Seigneur. C'est le Seigneur qui nous accompagne toujours dans ces colloques, c'est le Seigneur qui se tient parmi nous avec sa miséricorde et son amour. C'est le Seigneur qui nous permet de nous rencontrer, de nous écouter mutuellement, d'échanger les dons, les dons que nos Églises possèdent et qui doivent être partagés parmi ceux qui portent le nom de chrétiens. Notre gratitude envers le Seigneur, nous l'exprimerons dans de la prière, mais il s'agit aussi d'un sentiment passionné et profond, qui habite dans nos cœurs, et que nous devons reconnaître au terme de nos rencontres. Je me souviens de l'archevêque de Düsseldorf Alexis, affirmant que les rencontres des chrétiens sont semblables à une lampe allumée dans un espace immense : cette lampe semble éclairer et chauffer seulement une petite portion de ce vaste espace ; mais, si grand et étendu soit celui-ci, les ténèbres ne sont plus absolues ! Oui, l'Esprit est à l'œuvre, il donne la vie, il prend l'initiative, il lance ses appels, il sème des germes de vie, et – comme le disait un ancien Père spirituel du Mont Athos, de la Sainte Montagne, « *nous ne devons jamais oublier ni cesser de voir le mystérieux cheminement de Dieu dans les âmes et les communautés chrétiennes, quand au lieu d'affrontements il y a une mise en commun des problèmes, un grande et humble patience qui sait ne pas se hâter, qui est attentive à se reconnaître et à ne pas étouffer un germe de vie...* ».

Je tiens à rappeler que nos Colloques ont reçu, dès le début, la bénédiction du Patriarcat œcuménique et du Patriarcat de Moscou, qui nous ont toujours soutenus et encouragés, et que depuis quelques années, cette collaboration s'est étendue avec succès à d'autres Églises Orthodoxes, qui ont montré leur soutien et leur sympathie pour cette initiative, dont l'esprit a été décrit efficacement par l'inoubliable Patriarche Athénagoras qui disait : « *quand on se rencontre dans l'amour on applique la vraie théologie!* ».

Je me dois donc de remercier :

le Patriarche de Constantinople **Bartholomée Ier**, auquel nous assurons notre prière à l'occasion de son vingtième anniversaire de ministère ; nous le félicitons aussi pour le récent décret du gouvernement turc au sujet de la restitution à l'Église des biens confisqués ; et le Métropolite **Elpidophoros de Bursa**, infatigable secrétaire général du Saint Synode pendant de nombreuses années, élu – il y a quelques jours – higoumène du monastère de la Sainte Trinité de Chalki, qui abrite l'Institut théologique dont nous tous espérons l'imminente ouverture;

le Patriarche de Moscou **Cyrille Ier**, et le Métropolite **Ilarion de Volokolamsk**, président du Département des relations extérieures, cher ami de notre communauté depuis longtemps, engagé dans la complexe tâche de tisser de liens humains et ecclésiaux (il a récemment rendu visite au Patriarche de Jérusalem Theophilos III et au Patriarche d'Antioche Ignace IV). Nous ne pouvons pas oublier qu'il a voulu être personnellement présent, montrant une grande attention et sensibilité, à la commémoration des 50 ans de l'ordination diaconale du Patriarche Bartholomée Ier sur son île natale d'Imbros, et juste avant à l'intronisation du Métropolite Elpidophoros, qui est ici parmi nous. Je voudrais remercier également les membres de la délégation, l'Archevêque **Kliment de Krasnoslobodsk et Temnikov** et le Père Arseny **Chernikin**.

J'exprime aussi ma gratitude aux Églises qui nous ont envoyé leurs représentants ou des messages de participation fraternelle, cette année encore plus nombreux, et que l'on peut lire sur le site Internet de la communauté de Bose.

De même, je me dois de remercier les évêques qui ont participé au Colloque ou qui nous ont rendu visite, dont le Cardinal Angelo **Sodano**, ancien Secrétaire d'État de Sa Sainteté et Doyen du Collège des Cardinaux, que nous remercions pour l'attention particulière qu'il a voulu réservé aux participants de ce Colloque, et l'évêque de Pistoia Mgr Mansueto **Bianchi**, Président de Commission pour l'œcuménisme et le dialogue de la Conférence des Évêques d'Italie ; l'évêque de Biella, Mgr Gabriele **Mana** ; les évêques Mgrs Massimo **Giustetti** et Arrigo **Miglio**, toujours attentifs aux initiatives de notre communauté ; les Métropolites **George du Mont Liban** et **Paul d'Alep** du Patriarcat d'Antioche, dont nous savons la grande souffrance à cause de la situation en Syrie, et auxquels nous demeurons proches dans notre fervente intercession auprès du Seigneur ; l'évêque **Porfirje de Jegar** du Patriarcat de Serbie, auxiliaire de l'évêque **Irinej de Novi Sad** qui nous est très cher, et higoumène du monastère de Kovil, auquel nous lie une amitié fraternelle ; le métropolite **Grégoire de Veliko Tarnovo** et l'évêque **Boris d'Agatònitsa**, Higoumène du monastère de Bâtko, du Patriarcat de Bulgarie, toujours présents à nos Colloques ; le Métropolite **Chrysostomos de Messénie** de l'Église Orthodoxe de Grèce, qui a ouvert par sa conférence les travaux de notre Colloque ; l'évêque émérite **Seraphim de Sendai** de l'Église Orthodoxe d'Amérique.

Merci aux conférenciers, qui nous ont offert un travail de grande qualité spirituelle et de passion intellectuelle et qui ont été en mesure de tenir éveillée l'attention d'une assemblée de plus de 250 personnes pendant tous ces jours.

Merci aux membres du Comité scientifique.

Je remercie les moines et les moniales des monastères d'Orient et d'Occident, avec lesquels nous vivons une sincère communion dans le Seigneur : cette présence nous tient à cœur et nous sommes heureux de la voir plus nombreuse au fil des ans.

Merci aux interprètes: Andrei **Bourtsev**, Ania **Worontzoff**, Ekaterina **Zuchra-Kasimov**, Maria Giuseppina **Erba Sain**, Leonardo **Paleari**, John **Bonavia**, et Gabriel **Pentzikis** ; et au technicien du son.

Merci aux amis qui chaque année reviennent fidèlement, qui soutiennent et accompagnent par leurs prières nos colloques.

Merci à tous les participants: au revoir à l'année prochaine!

Enfin, comme d'habitude, viennent de paraître les actes du XVIIIe Colloque de Spiritualité Orthodoxe, qui a eu lieu l'année dernière et qui avait pour thème : « Communion et solitude ».

Au sujet de la thématique et des conférenciers à choisir pour le prochain Colloque – qui sera le vingtième! – le Comité scientifique se réunira le 6 et 7 novembre : vos suggestions sont toujours bienvenues !

En ce qui concerne **les dates** : nous garderons cette période **de début septembre, du mercredi 5 au samedi 8**, où les conditions météorologiques semblent favorables, comme nous l'avons expérimenté pendant ces jours que nous venons de vivre ensemble. Merci.

Enzo Bianchi, Prieur de Bose